



## COLUMNAS DE 12 ENERO 2021



### **COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN** **AUTOR CARLOS MARÍN** **DIARIO MILENIO**

Lo del Metro es un austericidio

En funcionarios del Metro los peritajes hallarán con relativa facilidad la responsabilidad del incendio, pero difícilmente reconocerán la causa principal: una miserable política de “austeridad” que mantiene a la administración pública nacional en indigencia operativa.

A diferencia de muchos *cuatrotetistas* en que el presidente López Obrador aquilata más honradez que experiencia (90 y 10 por ciento, respectivamente), la directora del Metro, Florencia Serranía, reúne ambas cualidades pero, ¡chin!, al mejor cazador se le va la liebre.

La señora es ingeniera mecánica por la UNAM, hizo maestría y doctorado en la Universidad de Londres. A su formación se suma el eficiente desempeño que tuvo cuando dirigió por primera vez el Metro, de 2004 a 2006, y antes (con Andrés Manuel López Obrador en la Jefatura de Gobierno) como directora general de Planificación en la Secretaría de Transportes y Vialidad, así como la titularidad de los Servicios de Transportes Eléctricos y su participación en el diseño de la Línea Uno del Metrobús. Por su dedicación al desarrollo y la innovación tecnológica, la Fundación Shell, en 2003, la nombró *Experta que hace el Cambio*.

Serranía es cofundadora de Urban Travel Logistics, empresa dedicada al diseño e implementación de proyectos para la operación del transporte urbano y movilidad en estaciones de transferencia modal; coordinó el funcionamiento del Mexipuerto Ciudad Azteca y Cuatro Caminos, y aportó sus luces para al Centro de Transferencia Modal El Rosario.

Por eso es deplorable que hoy se encuentre en el centro de la desgracia que paralizó las principales rutas del más importante medio de transporte de CdMx, ya que podría enfrentar consecuencias incluso penales por el incendio que acabó con el cerebro y el corazón del Sistema de Transporte Colectivo. De manera por demás insensata, luego de despedir al anterior subdirector de Mantenimiento, se negó a nombrar un sustituto y asumió la responsabilidad del área.

Hoy está emplazada por la doctora Sheinbaum a revelar públicamente la documentación de los trabajos, por supuesto deficientes, del mantenimiento que se practicó en los transformadores siniestrados.

De nada o muy poco sirve que la jefa de Gobierno la respalde, ya que no se mantuvieron los transformadores como se debía.

“He instruido a la directora del Metro a que todos los documentos de mantenimiento de las instalaciones se hagan públicos; que cuando se pueda entrar al edificio toda la ciudadanía pueda conocer el mantenimiento del Metro, cuándo se hizo, y que no haya nada que esconder”, declaró Sheinbaum.

Poco se ayudó Serranía con la frase “a ver, yo soy la directora general del Metro, solamente”, señalando al personal a cargo de la Gerencia de Instalaciones Fijas como presunto culpable.

El mantenimiento que debió practicarse hace un año no se realizó y la nata de la neta es que fueron los avaros recortes presupuestales lo que está detrás de la tragedia que, para acabarla de amolar, atizará la pandemia...

### **COLUMNA EN PRIVADO** **AUTOR JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA** **DIARIO MILENIO**

*El discurso oficial y la pinche realidad*

*Recuerden que hay que combatir la enfermedad del olvido.*

Florestán

Cuando México atraviesa al peor momento de la pandemia, que debería ser la prioridad en el discurso oficial, se insiste en lo contrario: el asilo a Assange, la carta al rey de España de marzo de 2019, la desaparición de organismos autónomos, la censura de las redes a Donald Trump y la negación de la realidad.

Por meses, a lo largo de esta crisis, de acuerdo con datos del doctor Luis Estrada, director de Spin, el presidente López Obrador ha dicho 39 veces que *ya vamos de salida o vamos saliendo* de la pandemia; en 29 ocasiones que ya se aplanó la curva y en 17 que *ya se domó*, cuando, como he insistido en este espacio, ni vamos saliendo, ni se ha aplanado la curva ni domado la pandemia.

Las cifras así lo confirman. Al corte de anoche, domingos y lunes siempre bajan las cifras por el fin de semana, las muertes sumaban 134 mil 368; ayer reportaron 662, y los casos un millón 541 mil 633, al agregarse los 7 mil 594 de ayer.

La semana pasada se tocó el nivel máximo de contagios en un solo día, con más de 16 mil, y los fallecimientos superaron los mil durante cuatro días seguidos, lo nunca visto.

Y eso que los especialistas afirman que la pandemia va a empeorar, como trágicamente lo está acreditando esa necia realidad.

Este escenario de desastre sanitario se enfrenta con el tema de las vacunas que sí, algún día lograrán la inmunidad de rebaño, pero no mañana, como yo quisiera, ni este mes, ni el que viene, ni este trimestre, ni el segundo ni el tercero.

Será para finales de año, lo que habla de un crítico 2021 año marcado por la pandemia, sí, pero también por las elecciones intermedias del próximo domingo 6 de junio, cuando el resultado en la Cámara de Diputados definirá el futuro de este gobierno, lo que parece ser prioridad de la 4T.

#### RETALES

1. METRO. Hace unos días, en reunión con diputados locales, el perredista Víctor Hugo Lobo preguntó a la directora del Metro, Florencia Serranía, por qué no había subdirector de mantenimiento y respondió que ella había asumido esa función. Ahora, tras el desastre del sábado, dijo que *ella era solo directora del Metro y ya*. Es la incapacidad de gerenciar un gobierno;

2. VISITA. A ver qué declara Donald Trump hoy cuando visite la frontera McAllen-Reynosa en el emblemático Álamo, Texas, para celebrar su muro. Se espera al menos una alusión al papel del gobierno *amigou* del presidente López Obrador en la contención de migrantes hacia Estados Unidos; y

3. DESPERDICIO. El que Christopher Landau haya anunciado que el día 20 deja la embajada de Estados Unidos es una baja en las relaciones bilaterales. Hasta dónde sé, debería permanecer en el cargo hasta que el Departamento de Estado nombrara, o no, a un sucesor. Lo mismo hizo hace 12 años Tony Garza, al fin del gobierno de George W. Bush.

Nos vemos mañana, pero en privado

- **Universal:** [En la Mira / López Obrador quiere eternizarse](#) / Luis Cárdenas (p.7)
- **Universal:** [Serpientes y Escaleras / AMLO destruye instituciones y crea bodrios](#) / Luis Cárdenas (p.7)
- **Universal:** [AMLO está equivocado](#) / Alberto Aziz Nassif (p.11)
- **Milenio:** [Pensándolo Bien / Una vacuna para López Obrador](#) / Jorge Zepeda Patterson (PP-13)
- **Excélsior:** [Arsenal / Muleta oficial para difundir mentiras](#) / Francisco Garfias (p.4)
- **Excélsior:** [Arsenal / Muleta oficial para difundir mentiras](#) / Francisco Garfias (p.4)
- **El Heraldo:** [Historia de lo Inmediato / Liquidar al INAI, una aberración](#) / Álvaro Delgado (p.10)
- **Milenio:** [Día con Día / Más Ejército, menos gobierno](#) / Héctor Aguilar Camín (p.3)
- **Excélsior:** [Razones / Marcelo y Claudia: acatar asfixia](#) / Jorge Fernández Menéndez (p.8)
- **Reforma:** [De mal en peor](#) / Manuel J. Jáuregui (p.10)
- **Financiero:** [Democracia Eficaz / La defensa de los órganos autónomos](#) / Luis Carlos Ugalde (PP-23)
- **Financiero:** [El valor del INAI para nuestro país](#) / Blanca Lilia Ibarra Cadena (p.10)
- **Excélsior:** [Razones / Marcelo y Claudia: acatar asfixia](#) / Jorge Fernández Menéndez (p.8)
- **Financiero:** [Estrictamente Personal / La crisis de la regenta](#) / Raymundo Riva Palacio (p.28)
- **El Heraldo:** [Alhajero / Tiempos difíciles para Movimiento Ciudadano](#) / Martha Anaya (p.6)
- **Reforma:** [Templo Mayor](#) (p.8)
- **Universal:** [Bajo Reserva](#) (p.2)
- **Universal:** [Kiosko](#) (p.13)
- **Milenio:** [Trascendió](#) (p.2)
- **Excélsior:** [Frentes Políticos](#) (p.11)
- **Economista:** [La Gran Carpa](#) (p.46)
- **Financiero:** [Confidencial](#) (p.25)
- **Crónica:** [Pepe Grillo](#) (p.3)
- **24 Horas:** [¿Será?](#) (p.2)
- **La Razón:** [Rozones](#) (p.2)
- **Reporte Índigo:** [Redes de Poder](#) (p.3)
- **El Sol de México:** [A la Sombra](#) (p.2)
- **El Heraldo:** [Sacapuntas](#) (p.2)
- **ContraRéplica:** [Tiraditos](#) (p.2)

## COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO

### AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

- *La lucha por el poder en el poderoso ayuntamiento de Tlalnepantla*
- *Cierra filas Raciél Pérez con los diversos grupos de MORENA*
- *Mientas el PRI analiza perfiles para la contienda*
- *Y PAN define ir con Adrián Juárez*
- *Continuará alcalde de Zinacantepec dos meses en prisión*
- *Anuar Azar se prepara para ir en la lista del PAN a la Cámara federal*
- *Se desmarcó Nemer de la llamada "Estafa Maestra"*

El alcalde morenista de Tlalnepantla, Raciél Pérez Cruz, envió un claro mensaje de que no está dispuesto a dejar perder tan fácil el gobierno municipal en los comicios locales próximos, por ello la oposición tendrá que apostar por candidaturas fuertes si es que realmente pretenden competir por la alcaldía.

El ayuntamiento de Tlalnepantla ha sido un importante centro de operación política para el Partido Acción Nacional (PAN), al menos así fue durante el dominio del grupo que fundó Rubén Mendoza Ayala, mismo que heredó Ulises Ramírez Núñez, del cual surgieron diversos personajes, algunos de los cuales permanecen vigentes.

Desde el referido ayuntamiento, dichos panistas que consolidaron el llamado "Grupo Tlalnepantla" buscaron la candidatura a Gobernador, que alcanzó en 2005 Mendoza Ayala, pero que no pudo conseguir Ulises Ramírez en 2011 y 2017.

De la corriente referida surgieron Marco "Tony" Antonio Rodríguez Hurtado, quien gobernó del 2006 al 2009, personaje clave en el regreso del Partido Revolucionario Institucional (PRI), así como Adrián Juárez Jiménez, quien perdió la alcaldía en 2018 y ahora pretende ser candidato de nueva cuenta.

Tras los gobiernos de Ruth Olvera Nieto (1997-2000); Mendoza Ayala (2000-2003); Ulises Ramírez (2003-2006) y Rodríguez Hurtado (2006-2009), este último renunció al PAN en Junio del 2009 por desacuerdos en la designación de candidatos al proceso local donde Ulises Ramírez fungía como delegado en la entidad.

Además de dimitir al albi azul, Rodríguez Hurtado operó en favor del PRI que regresó al ayuntamiento con Arturo Ugalde Meneses (2009-2012), lo que marcó el retorno del priismo a la tierra de en medio, a quien continuaron Pablo Basáñez García (2012-2015) y Denisse Ugalde Alegría (2015-2018).

En el entorno político de Tlalnepantla se entiende que los personajes con capacidad para generar acuerdos de grupos son la familia Ugalde, quizá Pablo Basáñez y Raciél Pérez, quien supo conjuntar diferentes intereses en 2018, por ello habrá que observar quién opera mejor en los comicios en puerta. Obviamente por mucho tiempo -antes de los mencionados- el eje de acuerdos políticos se dio a partir del liderazgo de Mendoza Ayala y Ulises Ramírez, incluso con los grupos priistas locales y de izquierda. Del PRI los perfiles importantes son Pablo Basáñez, Denisse Ugalde y Rodríguez Hurtado, mientras que en Acción Nacional están definidos en ir a la contienda con Adrián Juárez, actual regidor del ayuntamiento.

Para los comicios de diputados federales es claro que el PAN empujará a Krishna Romero, como candidata de la coalición con el PRI y PRD, en el Distrito 19, sin embargo desde ahora hay críticas de diversos panistas quienes señalan que siendo de la zona oriente, será impuesta en el considerado distrito más fácil que en estricto sentido le correspondería a militantes de trayectoria.

Y es que Krishna Romero se sumó hace apenas unos meses al albi azul porque era regidora de MORENA, posición que le consiguió su familia como acostumbra negociar cada trienio. En esta ocasión negociaron con el PAN consiguiéndole un espacio casi regalado en el distrito más fácil para el PAN y no en la zona oriente donde supuestamente tienen liderazgo.

Bajo este escenario, los morenistas encabezados por Raciél Pérez llevaron a cabo una reunión donde cerraron filas rumbo a los comicios locales, mientras que en otros partidos que también buscan el poder aun no se observan mensajes claros de unidad.

En el encuentro, consejeras y consejeros nacionales y estatales de MORENA hicieron un llamado a la unidad y propusieron conformar una estructura organizativa de fuerza electoral para reforzar el posicionamiento del partido de izquierda en Tlalnepantla.

La estructura organizativa estaría conformada por las comisiones de Planeación y organización; Propaganda y movilización seccional; Operativa y registro de representantes generales y representantes de casilla; Monitoreo y evaluación de acuerdos y acciones; Capacitación electoral; Asuntos jurídico-electorales; Anotación de las necesidades e intereses de la población, y la de Demoscopia del posicionamiento político.

Raciél Pérez señaló que MORENA está listo en Tlalnepantla para enfrentar a sus adversarios políticos, a las fuerzas oscuras del pasado que pretenden regresar a instaurar sus intereses.

En este sentido advirtió sobre el oportunismo y la creación de rumores y mentiras por parte de personas carentes de escrúpulos.

#### Atajos

**Por la izquierda:** Duro golpe a la familia Nava que el juzgado de Control de Toluca con sede en el penal estatal de Almoloya de Juárez vinculara a proceso a Gerardo "N", el presidente municipal, por su probable intervención en el delito de homicidio calificado en grado de tentativa, en agravio de José Luis "N", el primer regidor.

Aun cuando aseguraban que Gerardo "N" sería puesto en libertad, la juzgadora resolvió la situación jurídica del imputado y señaló el plazo de dos meses para el cierre de la investigación, tiempo en el que

permanecerá recluso.

La jueza emitirá un oficio comunicando al Cabildo del Ayuntamiento de Zinacantepec, con la vinculación a proceso de Gerardo "N", para los efectos legales correspondientes. Además ordenó comunicar su resolución, al Juez Tercero de Distrito en Materia de Amparo y Juicios Federales en el Estado de México, con residencia en Toluca, ante el cual el imputado tiene interpuesto un juicio de amparo indirecto, cuyo acto reclamado es la orden de aprehensión. Gerardo "N" continuará detenido en el Centro de Prevención y Reinserción Social de Almoloya de Juárez, Méx.

Tras lo anterior el escenario para el político morenista se torna muy complicado.

**Por la derecha:** Anuar Azar Figueroa, el coordinador de los diputados locales del PAN en el estado de México, tendrá un año importante pues diversos políticos afines serán candidatos en diferentes regiones de la entidad, mientras que en el caso personal será incluido en la lista de aspirantes de representación proporcional a la Cámara de Diputados federal.

Azar Figueroa es hasta el momento coordinador del Grupo Parlamentario, pero pasará a la historia reciente por haber encabezado a la bancada del PAN en dos ejercicios legislativos consecutivos, una marca importante.

Si los panistas mexiquenses lograran resultados importantes, tendrían la oportunidad de pelear la coordinación del Grupo en San Lázaro para hacer valer el peso del panismo del estado de México.

**Por el centro:** El secretario General de Gobierno, Ernesto Nemer Álvarez, reaccionó ante señalamientos periodísticos que lo vinculan a la llamada "Estafa Maestra".

Mediante una carta dirigida al periódico "Reforma", Nemer quien fue subsecretario de Desarrollo Social y Humano, durante la gestión de Rosario Robles en Desarrollo Social (SEDESOL), se deslinó de las irregularidades y desvíos millonarios a través de la «Estafa Maestra».

Según Nemer, durante su gestión en la dependencia no operó convenios con la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM) ni participó en ningún grupo para planear el desfalco millonario que se atribuyen a Rosario Robles y el ex Oficial Mayor, Emilio Zebadúa.

«Es completamente falso que durante mi periodo como subsecretario de Desarrollo Social y Humano de la Sedesol haya operado convenio alguno con la Universidad Autónoma del Estado de México.

«Asimismo, rechazo haber participado en algún grupo especial, como lo señalan los supuestos testimonios referidos», señaló en una carta dirigida a Grupo REFORMA.

## COLUMNA COMENTARIOS

### AUTOR LUIS NOVELO

#### DIARIO DE MÉXICO

##### Aclaración

El secretario de Gobierno del Estado de México **Ernesto Nemer Álvarez**, salió a aclarar que cuando fue subsecretario de Desarrollo Social y Humano, durante la gestión de **Rosario Robles** en la Sedesol, jamás participó en irregularidades y desvíos millonarios a través de la "Estafa Maestra" mediante la UAEMex como ahora lo quieren vincular presuntos testigos colaboradores de la Fiscalía General de la República...El abandono de panteones por esta pandemia ha provocado saqueos en los mismos, incluso en privados como Jardines del Recuerdo en Tlalnepantla, en donde fueron destrozadas y saqueadas más de 50 criptas y la administración del Camposanto no se hace responsable. De hecho, los dueños de las criptas pagan por el mantenimiento de los espacios que ocupan sus difuntos, porque el panteón no les da mantenimiento, pero ahora que no hay acceso a las tumbas, seguramente grupos de vándalos se cuelan por alguna barda y vandalizan todo lo que pueden, sin que los administradores hagan algo para frenar los saqueos de placas, floreros y monumentos, que a final de cuentas no les sirven para nada... Pues finalmente el alcalde de Zinacantepec Gerardo "N" fue vinculado a proceso legal por su probable participación en homicidio en grado de tentativa en contra del primer regidor, también morenista, lo que ha causado una gran conmoción en el ámbito político de la entidad, pero sobre todo en Zinacantepec, en donde en páginas locales se critican estas acciones que afectan la imagen del municipio... El IEEM ya dio a conocer su calendario electoral y a más tardar el 25 de enero, los partidos políticos deberán publicar sus convocatorias internas para el desarrollo de sus procesos de selección de candidaturas a diputaciones locales e integrantes de los ayuntamientos y tienen hasta el 26 de enero para presentar la solicitud de registro del convenio de coalición para la elección de diputaciones locales e integrantes de los ayuntamientos. Pues los partidos siguen en esa búsqueda de "los mejores hombres y las mejores mujeres como dicen cada tres años".

## COLUMNA ANÓTELO

### DIGITALMX

*¡Anótelos!... Rechaza Ernesto Nemer participación en la Estafa Maestra*

*Ernesto Nemer, Rosario Robles, Alfredo Baltazar, Gilberto Limón, Alfredo Torres, Michelle Núñez, Mauricio Osorio.*

*¡Anótelo!.. Alfredo Baltazar dejó pasar los festejos de Gualupita... Miles de usuarios, varados por falta de transporte... Frágil sistema de transporte en Edomex... Ecatepec y nombres de posibles aspirantes... Politizan tema restaurantero en Valle de Bravo*

Ya habíamos señalado en este espacio que Emilio Zebadúa, ex oficial mayor de la Secretaría de Desarrollo Social (SEDESOL) se habría acogido al criterio de oportunidad para eludir el peso de la justicia y algo similar anunció a principios de diciembre la propia ex titular, Rosario Robles Berlanga. Resulta, por demás curioso, que de pronto aparezca el nombre de Ernesto Nemer Álvarez vinculado a la Estafa Maestra, cuando su nombre no apareció anteriormente. Eso parece un enlodamiento generalizado para salvar el cuello de alguien más, porque es raro que hasta el momento no haya nada, sólo golpes mediáticos.

"Es completamente falso que durante mi periodo como subsecretario de Desarrollo Social y Humano de la Sedesol haya operado convenio alguno con la Universidad Autónoma del Estado de México". Se apresuró a aclarar el secretario general de gobierno mexiquense y rechazó, en una carta dirigida al diario Reforma, que haya participado en algún grupo especial, como lo señalan los supuestos testimonios referidos. Era evidente que así sucedería. Desde hace años lo han tratado de involucrar, pero nunca le han encontrado algo. Sigue firme como uno de los fuertes aspirantes a la gubernatura en 2023.

\*\*\*\*\*

Que dice el alcalde de Santiago Tianguistenco, Alfredo Baltazar Villaseñor, que a partir de ahora impedirá, a como dé lugar, que se realicen fiestas masivas y familiares en donde haya más de 10 personas. De entrada, cancelaron el baile al que habían convocado en San Nicolás Coatepec. La gente está muy molesta porque impidió la realización de ese evento, pero no canceló las festividades en Gualupita, en diciembre pasado, en donde todo el pueblo fue una auténtica romería.

\*\*\*\*\*

El caos generado por la parálisis del Sistema Colectivo Metro ha puesto en evidencia la fragilidad del transporte público en el Estado de México. Ayer, primer día hábil sin Metro, las filas para subir a un camión en los paraderos fueron infinitas. Y eso que no hay alumnos en las escuelas y tampoco hay el flujo de personas que acude regularmente a su trabajo, pues por la contingencia muchos están resguardados en casa. Aun así, el Valle de México, particularmente Naucalpan, Tlalnepantla, Nezahualcóyotl, Ecatepec y la zona oriente, vivieron momentos de verdadera locura. El secretario de Movilidad, Gilberto Limón Chávez, mostró empatía con el problema, pero no fue suficiente.

\*\*\*\*\*

En Ecatepec es increíble que al interior del PRI existan tantos nombres de posibles aspirantes a la candidatura a la presidencia municipal: Alejandro Albarrán, Jorge Hernández, Josué Valdez, Pablo Bedolla, Isidro Moreno, Sergio Hernández, Brenda Alvarado y Norma Ponce. Al margen de las aspiraciones de ellos, Alfredo Torres Martínez sigue trabajando discretamente desde la Secretaría Técnica del Comité Municipal priista. Seguro está preparando una sorpresa desde las oficinas de Río de Luz.

\*\*\*\*\*

Es justa la petición de los restauranteros de querer que se le considere dentro de las actividades esenciales. Hablamos de miles de empleos los que se pueden perder, las autoridades deben considerarlo. Lo que es verdaderamente miserable, es que se lucre y se politice este tema. La aspirante a candidata de Morena en Valle de Bravo, Michelle Núñez Ponce, convocó, a través de sus redes sociales, a una manifestación para pedir al ayuntamiento permitir abrir los establecimientos.

El alcalde Mauricio Osorio Domínguez ha logrado contener los contagios por Covid con las acciones implementadas, en un municipio que se antojaba difícil. Michelle Núñez se olvida que el semáforo rojo se implementa desde la Federación, luego baja a la entidad. Michelle es médica y sabe el peligro de congregar a manifestantes. Dicen que en la guerra y en el amor todo se vale, pero ¿poner en riesgo la vida de los ciudadanos?



Company Name [www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)



PARTIDO ACCIÓN NACIONAL | Boulevard Toluca 3, Naucalpan de Juárez, México, MEXICO, 53370  
México

12/1/2021

Constant Contact

[Cancelar suscripción {correo electrónico del destinatario}](#).

[Actualice su perfil](#) | [Acerca de nuestro proveedor de servicio](#)

Enviado por riverogonzalez2001@yahoo.com.mx alimentado por



Try email marketing for free today!